



¿Somos Románticos los Chilenos?

«Será cierto que los chilenos somos románticos? La pregunta surge luego que una muchacha de ojos profundos nos ha dicho: "Tú eres un hombre romántico". Y bajo las constelaciones vitanerinas nosotros nos preguntamos: en seguida si realmente lo somos, en nuestro caso particular y en el caso general del chileno. ¿Qué es ser romántico? Según la definición más simple del diccionario: obviamente la literaria: es ser sentimental, generoso, fantástico y soñador.

Nuestro poeta-escritor, Benjamin Morgado, nos dice que somos románticos, al menos la mayoría, aclarándonos que el serlo no significa que debamos andar escribiendo poemas en la intimidad o en las calles. Sara Vial, la poeta de Valparaíso, se entusiasma con la pregunta y apoya la tesis de nuestro romanticismo.

DEBUTA AL CHILENO COMUN

«El chileno es romántico, pero lo esconde, pues es parte de su situación insular. Chile es el último lugar del mundo, oculto entre montañas, mar, la Antártica y el fin del mundo. Pero aquí tenemos una naturaleza maravillosa, lo que hace que tengamos una melancolía romántica», nos dice sonriendo.

Sara señala que no es casualidad que tengamos dos premios Nobel, precisamente poetas, en Neruda y la Mistral.

«Eso significa que la lejanía y la belleza del paisaje hacen que el corazón imagine, sueñe lo que no tiene. Pero a la vez observa lo que lo rodea.

Benjamín Morgado declara una especial visión del romanticismo criollo.

«Mire, la mayor parte de los chilenos son románticos. No todos los chilenos lo son, porque hay algunos muy abrumados -nos comenta mientras ríe al captar nuestra sorpresa-. El romántico es el individuo que gusta de determinadas cosas gratis, como mirar un jardín, comprar un regalito. Eso es romanticismo, pues ve al principio a los escritores los llamaron románticos porque casi todos andaban llorando. Y claro, eso no es romanticismo, sino lo que expresé antes».

Morgado afirma que el chileno tiene una sensibilidad fina, profunda, para presentar las cosas. «No todos, algunos son abrumados», insiste. El percibe este sentimiento en nuestra región.

«No es que anden escribiendo poemas en las calles. Los escritores entregan obras románticas y la gente la recopila bien. Y más, también la gente muestra sus sentimientos, como en el dolor ante la muerte de un ser querido, de un gran amigo, en el cariño hacia su propia casa y en gestos y acciones que podrían catalogarse de antiguas», nos dice.

DEL BOLERO AL TANGO

En los cerros de Valparaíso, Sara Vial vive, respira y suda romanticismo y lo siente en los demás.

«Los profesores de escuelas, colegios o de alguna universidad, me llaman para que dé conferencias o les mis poemas a los jóvenes. Y en esas ocasiones me doy cuenta de que tanto los niños como los niños, tienen ansiedad romántica que es propia de la juventud. Cuando les hago sobre escritores, demuestran gran interés, sobre todo con nuestra María Luisa Bombal, una escritora que les llega mucho».

Agrega que pese a la presión de los tiempos del consumismo, de la tecnología "y loca", el corazón de los jóvenes continúa siendo romántico.

«Le digo que muchos jóvenes reciben el romanticismo de sus padres, quienes se preocupan de inculcárselo. Algunas madres me llaman contándome que tienen un hijo o una hija con inclinaciones políticas, y me piden si puedo leer sus trabajos. Yo misma tengo una hija a quien le inculqué el romanticismo, a la literatura y heredé la poesía con una vocación muy fuerte».

En síntesis, los chilenos somos románticos. Introvertidos, quizás, pero somos sentimentales, generosos, fantásticos y soñadores.

«No le quupo duda, claro que lo somos -nos enfatiza Sara Vial-. Y los románticos no somos unos locos amarrados del todo por la moda. Veá usted cómo están vigentes el bolero y el tango, expresiones musicales que guían a la juventud. Hoy escucha con atención a Luis Miguel, cantante que con estos temas ha madurado y ha hecho madurar a los jóvenes».

Entonces el romanticismo está vivo en Chile. Por eso Sara y yo gritamos al unísono: ¡Vivan los románticos!

C.E.S.



Somos románticos los chilenos? [artículo] C. E. S.

AUTORÍA

C. E. S

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Somos románticos los chilenos? [artículo] C. E. S. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)